

# LA VOZ DE CASTILLA

10 cts.

SEMANARIO INDEPENDIENTE

10 cts.

Año V.—Núm. 298

Oficinas: Huerto del Rey, 10, bajo

Burgos 7 de Junio de 1914

## Desde Madrid

6 de Junio

Habló ayer en el Congreso, y en nombre de la minoría de la (Conjunción republicano-socialista, el señor Salvatella.

Su discurso ha producido muy diversos efectos en los periódicos y en la gente política.

Esos efectos fueron debidos a la manera en que el joven diputado republicano juzgó al Sr. Maura, al cual consideró una víctima de la política por la firmeza del carácter mantenida con gran tesón frente al trono.

Estuvo despiadado con el Gobierno y los liberales, y mucho más lo estuvo con los reformistas, pero haciendo una salvedad: la del Sr. Azcárate al recordar aquella frase suya de que morirá siendo republicano, lo contrario de Melquiades Alvarez que desertó del republicanismo para morir siendo monárquico.

La parte de este discurso, relativa al Sr. Maura, fué la que más comentarios ha producido. Exceptuando los mauristas, los demás se revelaron contra lo que dijo del jefe de los conservadores.

El Sr. Salvatella ha condenado y condena la funesta política de 1909, y así lo hizo constar como réplica a los comentarios de su discurso, pero el Sr. Salvatella no quiso ocultar la situación actual de Maura por su disaridad de criterio con el jefe del Estado, disparidad que, hizo resaltar poniéndose al lado del primero, y no del segundo; porque esto último no puede hacerlo un republicano.

Por eso el Sr. Salvatella dijo, cuando se le interrogó, que su discurso no había sido entendido o no se le quiso entender. Así y todo, y a pesar de la anterior aclaramiento, ni al Gobierno ni a aquellos que detestan el maurismo, ha satisfecho la oración parlamentaria del jefe de la minoría de la conjunción republicano-socialista.

El Congreso presenta a la hora de escribir estas notas un aspecto animadísimo.

Los diputados ministeriales concurren todos los que se hallan en Madrid, en previsión de una votación inesperada después del discurso de Maura.

Mucha es la ansiedad que existe por saber lo que va a decir.

Antes de ocupar su escaño dijo el jefe de los conservadores.

«No pensaba hablar hoy, pero después de lo que dijo el señor Salvatella lo juzgo necesario, entre otras razones, por la de que este debate ha de referirse principalmente a mi situación de ahora en la política. Y como los demás oradores que hablasen aludirían a lo mismo, quiero definir pronto esa situación para que a ella se atiendan los que proyecten hacerlo».

Al señor Maura, contestará el señor Dato.

La sesión, como puede deducirse, ha de resultar interesantísima.

Tanto los escaños como las tribunas están totalmente ocupados.

Los senadores prescindieron hoy de concurrir a la sesión de la alta Cámara.

Todos se hallan en el Congreso.

Los insistentes alusiones del señor Salvatella a los jefes de los distintos grupos parlamentarios, son causa de que el debate político no termine tan pronto como creía el Gobierno, puesto que habrán de intervenir todos aquellos, incluso Vazquez Mella, que nos acaba de decir que también hablará.

Claro es que del discurso de Maura esta tarde depende mucho la importancia que a partir de hoy tendrá el debate de referencia.

A algunos diputados de la Conjunción se les observa muy reservados al juzgar el discurso del señor Salvatella.

Nada quieren decir hasta conocer los términos de la rectificación y los efectos políticos que produzca, porque muy bien pudiese ocurrir que dichos efectos sean tan inesperados como fué lo que dijo el señor Salvatella del señor Maura.

## CUENTISTAS

### ¡MELANCOLIA!

¡Llueve! pero una lluvia fina, menuda; el cielo, quizás compenetrado de mi dolor, parece como si se avergonzase de lucir su azul diáfano y está cubierto de nubes grandes y grisáceas, peñadas de tristeza como mi amor. Ya no me alegra el cantar de los pájaros, ni siento el aroma de las flores, ni me deleita la melodía de la música, ni me recrea la lectura de la poesía; el amor, ha causado sus estragos, y dejando mi cuerpo joven, ha cubierto mi alma con el ropaje triste de la vejez prematura.

¡Sólo tengo un consuelo! «¡La ventana de enfrente!».

¡Si! los ratos de desconsuelo me siento en mi ventana, y miro a la de enfrente, miro porque a aquella ventanita, adornada con rosas y claveles, se asoma una carita de cielo.

Mari Luz es un angelito de unos diez y seis años, el prototipo del sentimentalismo; su hermosura, rayana en lo inverosímil, está marchita por falta de salud. Mari Luz está muy enferma, tiene en su cara reflejado el sello de la muerte; yo no sé si la enfermedad de mi vecina es física o moral; pero lo evidente es que Mari Luz sufre.

Sus ojos han debido ser hermosísimos, lo son aún; rodeados de un cerco violáceo, dan a su cara un tinte de tristeza que hiela; en días claros y serenos alguna nubecilla esparadica, que parece fino encaje, ilumina su cara apagada y abatida; en días grises, como el de hoy, alza sus ojos hermosos, pero marchitos por la acción del rocío de sus lágrimas, a la región de lo desconocido, como engolfándose en su pena.

Si el rostro es el espejo del alma, la de Mari Luz debe ser de una belleza celestial. ¿Qué pensará ahora? ¿cuál será la causa de su pena? ¿tal vez un desengaño? ¿quizás un iníame estrajo el corazón de Mari Luz? ¡tal vez promesas halagüeñas que no han sido cumplidas! Estoy convencido, Mari Luz ama y no es amada.

¡Esta es la causa de nuestra simpatía! ¿Pensará en él cómo yo pienso en ella? Seguramente; el hada que la acompaña en su sueño le traerá la silueta del ser querido, como el hada compenetrada de mis desvelos me trae «su» imagen, la igual que a mí los pajarricos que por la mañana alteran su sueño serán portadores de su recuerdo, y con unos y con otra «él» morará en su corazón como «el» mora en el mío.

Mari Luz está triste, asomada a su ventana, con la labor en la mano, como si la ocupación distrajera sus pensamientos. Por fin me decidí a interrumpir el silencio.

«¿Qué tenés, vecina? ¿qué os pasa, que siempre estáis triste?»

«Allá en el fondo de la calle se oye el triste rasgar de una guitarra vieja, y un anciano lanza esta cople, que ha quedado impresa en mi corazón:

«Ya que niegas el querer que tienes por mi persona, estás dándole martirio por no darlo a comprender, y te vas matando sola.»

Mari Luz suspende hasta la respiración para oír la voz cascada del viejo mendigo. Lanza un suspiro, y una lágrima rueda por su mejilla; yo también lloro... ¡es la lluvia fina y menuda que hiela el alma!

JOSÉ DEL RÍO DEL VAL.

### REFORMITAS

La determinación adoptada por los carteros de no subir la correspondencia a los pisos, ha caído muy bien en la opinión por lo que respecta a tan modestos y celosos funcionarios; pero por evitar un mal han caído en otro semejante.

Hay que ver ahora los esfuerzos que se ven precisados a hacer en todos los portales.

¡Rodríguez! ¡García!... al D. Melito-

na Falseteeeeeeeeee...! Y así dos o tres veces.

Y como ninguno de esos simpáticos repartidores posee las facultades de Tita-Rufo, lógico es suponer que, si han dado paz a las piernas y los pulmones, dentro de un año no habrá ninguno que no padezca una tuberculosis laríngea.

Además, ¿hay derecho a obligar al vecindario a que esté pendiente del cartero, subiéndolo y bajándolo escaleras tres veces por lo menos al día?

¿No puede darse el caso de que al llamar a un vecino, éste no se encuentre en su habitación y no pueda por tanto responderle? ¿Han de dejarse las cartas entonces en poder de los porteros, cuando rara avis se encuentran estos en sus porterías?

¿No puede dar lugar todo ello a extravío de la correspondencia con perjuicio de su destinatario?

Claro es que todo esto puede ocurrir y ocurrirá seguramente. Ese es el defecto de pretender europeizarnos sin tener la preparación necesaria ni la previsión que para implantar las más elementales reformas es menester.

Mas como todo tiene arreglo en este pícaro mundo, existe una solución.

En las principales capitales de España, ni suben los carteros a los pisos, ni tienen que andar a grito herido, ni el vecindario ha de molestarse en lo más mínimo. En los portales de las casas colocan los propietarios un cuerpo de buzoncitos (uno por cuarto que tenga la finca), por el estilo de los que tienen en los apartados de correos. El cartero deposita en ellos la correspondencia dirigida a cada vecino, y sube cuando le place a cobrar la tasa que le pertenece. Y de ese modo nadie se molesta.

Eso ocurre en Barcelona, Zaragoza, Madrid, etc. ¿porqué no ha de hacerse lo mismo en Burgos?

El gasto que supone es insignificante, y sin estar los caseros reñidos con todo lo que suponga adelanto y beneficio para sus fincas y arrendatarios, deben implantar esa reforma. Como yo no quiero cargar mi conciencia con la responsabilidad de que a Santiaguillo, tan simpático y servicial, le entierren antes de dos meses tengo el propósito, si mi casero no pone los buzones, de plantificarle uno en el portal para mi solito.

Y allá él con su conciencia, ¿no les parece a ustedes?

P. REZ.

### MUSA MODERNA

#### EL ALBUM DE POSTALES

Aquí el mar, allá un tren, allí un paisaje, y un circo con sus trágicos furoros, y un jardín con su sávana de flores que forma rizamientos de oleaje.

Bajo frescos dosetes de ramaje un idilio de cabras y pastores; luego un baile con luces y colores; luego de un rey el público homenaje.

Siguen después históricas mudanzas, costumbres del Japón y egipcias danzas de colorido mágico y risueño.

Este es el mundo que fijó el minuto, todo fugaz y todo diminuto....

¿Acaso el mundo real no es más pequeño?

SALVADOR RUEDA.

### SOCIOLOGIA AGRARIA

#### CAPÍTULO SEGUNDO

##### ARTÍCULO PRIMERO

###### Ausentismo.

Ya estoy oyendo a los eruditos poner reparos a esta palabreja, en el sentido de que debe decirse *absentismo* y no *ausentismo*, fundados en que el derivado debe conservar su estructura latina; pero yo opino que es más natural, más sencillo y más eufónico darle la directa derivación castellana.

Dejando a un lado discusiones gramaticales, que a nada conducen en este asunto, puede afirmarse que es un neologismo muy fundado, muy propio y muy preciso para expresar con un solo término un fenómeno y estado sociales, que sin él habría necesidad de emplear muchas palabras para explicar su significado.

Con la palabra *ausentismo* quiero dar a entender ese fenómeno que se llama deserción del campo, despoblación rural; fenómeno que, si no es de ahora, en la edad con-

temporánea ha alcanzado su periodo más álgido y presenta los síntomas y caracteres más graves.

Si siempre ha habido tendencia por parte de los pudientes, de esos que pudiéramos llamar la plutocracia terrateniente—nueva aristocracia de *talegas sin b'asones*, que diría Pereda—a alejarse de la vida rural y concentrarse en las grandes urbes, hoy el movimiento de despoblación en los campos va tomando proporciones tan alarmantes que preocupa a pensadores y amantes de la prosperidad patria.

Por virtud de este alejamiento va quedando en las aldeas la clase menos afortunada, la de modestos labradores, próximos a descender un peldaño más en la escala del infortunio, convirtiéndose en jornaleros, la clase infeliz de jornaleros que alternan entre el trabajo y la mendicidad para caer al fin, después de esta vil lucha, en las amarguras y provocaciones de la más extremada pobreza.

Entre los muchos efectos, todos desastrosos para la agricultura, que produce el *ausentismo*, el más inmediato es el de verse los pueblos privados de los beneficios que pudiera reportarles la guía de una clase que debe reputarse como su natural directora. Falta o desprovista la actual generación de labradores de los recursos e inteligencia que reclama el moderno desenvolvimiento de la agricultura, abandonada ésta en manos de la miseria, que sólo miseria puede producir, y de un rutinismo degradante que no consiente otra cosa que *ir tirando*, frase gráfica de los labradores mismos, es más que natural, lógico y hasta necesario que la producción de la tierra vaya en disminución progresiva resintiéndose más y más cada día la situación económica del modesto labrador, que a gún día, tal vez no lejano, redundará en perjuicio de los mismos ausentistas.

Con el *ausentismo* desaparecen de los pueblos las ventajas sociales, jurídicas y económicas que proporciona a la vida comunal la clase pudiente, y se convierten en miserables *betetrias*, harto mas inhabitables que las antiguas, a causa del caciquismo que aquellas no conocieron ni sufrieron. No teniendo un modelo que imitar, las costumbres empeoran; por falta de espejo de cultura en que mirarse, el lenguaje va pasando a la categoría de rebuzno o ladrido; la justicia en manos de la ignorancia se administra a capricho, mejor diríamos a voluntad del caciquillo que se sirve de ella para sus propios intereses; y, unas veces por cobardía y otras por pasión, y muchas por miedo a enemistarse con varios vecinos emparentados, los delitos quedan impunes; el vicio cunde, la rapacería triunfa, el crimen se avcina, y, en una palabra, el matonismo se adueña de lo que debiera ser patrimonio exclusivo de los hombres de bien. Los municipios ya no son organismos que representen variedad de clases, sino un conjunto de hombres sin representación ni responsabilidad, punto menos que desheredados y hambrientos, ambiciosos que se pagan mucho del cargo y que no tienen otra mira que llenar el buche en festines y meriendas, aún a costa de que los servicios mas necesarios queden desatendidos.

Esto me recuerda un caso muy reciente de moralidad administrada. Examinaba un Ayuntamiento las cuentas de su gestión anual, y era tal la cantidad de pesetas que las cazuelas y las jarras habían consumido, que, a pesar de haber adulterado todos los capítulos del presupuesto, aun quedaba un piquillo que no sabían donde meterlo. Después de una larga discusión y de no pocos apuros del cuentadante, surgió una idea luminosa que les salvó de aquél trance financiero. «Señores, dijo uno de los asistentes, recordarán ustedes que se ha fingido un recibo en que figura un zorro muerto; pues bien, el que mata un zorro no puede matar tres zorros y todos los zorros que ustedes quieran». La idea fué aceptada por unanimidad, con lo cual cerraron el balance de contabilidad, y determinaron que en el mismo momento se abriese nueva cuenta a los estómagos que tanto habían devorado. Histórico.

No llegarían las cosas a tal estado, si los señores *ausentistas*, si los grandes terratenientes vivieran en íntimo contacto con las clases rurales, comunicando la moralidad en sus costumbres, comedimiento en el obrar y entereza de ánimo en la administración de justicia y servicios públicos.

Para apreciar en toda su extensión el mal estar que atraviesa la clase de pequeños labradores y jornaleros, es preciso tocar materialmente sus llagas y las exigencias de sus amargas necesidades, convivir con ellos y ver y palpar su triste situación. Si los grandes terratenientes vivieran allí donde poseen

sus propiedades, en íntimo contacto con los que con su sudor riegan y hacen fecundas sus propias tierras, conocerían—dice con razón D. Santiago Sebastián en su obra «Crisis de la Agricultura»—conocerían entonces la pena que es dar a la tierra vueltas con el arado, extirpar las malas semillas, segar las mieses, expuesto el hombre al frío, a la nieve, al viento del crudo invierno y al abrasador del verano; Entonces verían como es necesario al labrador comprar cada grano de trigo a cambio de una gota de sudor. Entonces su corazón no estragado por los deleites de las grandes poblaciones, antes bien participando de la probidad y blandura de las costumbres de los campos, se movería fácilmente a socorrerlos en sus necesidades. Pero, ¡ay! dice un conocidísimo adagio que «ojos que no ven corazón que no sienten», y por lo mismo no hay que esperar remedio a desgracias ajenas de aquellos que no viéndolas no pueden sentirlas.

Mas tenga en cuenta la plutocracia terrateniente, la aristocracia de la tierra, que tiene funciones sociales que cumplir respecto de la clase agricultora allí donde reside el núcleo de su fortuna, y no pierda de vista que no hay justicia mas dura que la administrada por los mismos ofendidos o abandonados. La revolución social se aproxima con rapidez, y el día del gran desquite sufrirá la clase pudiente el terrible castigo de sus inexcusables omisiones.

El pueblo tiene de sobra buen sentido para saber quienes son sus amigos y quienes los que, con omisiones, olvidos y abandonos ayudan a los que fildan de irreconciliables enemigos.

¡Ausentistas! rompéd con esas inveteradas prácticas de una falsa aristocracia, apreciad en lo que vale la estimación del pueblo, tomad como profesión la de aliviar miserias ajenas y defender derechos extraños, porque sólo así seréis venerados y queridos de vuestros ciudadanos, alabados de todos y bendecidos por los que redimáis de la miseria.

GUIMEL MARTZ.

### TOREROS Y TOROS

#### LA CORRIDA DEL CORPUS

Ya están camino de Burgos, y mañana serán descajonados en nuestra plaza, los seis bichos de Clairac que el próximo jueves, festividad del Corpus, morirán a manos de «Pepe» y «Limeño chico».

He aquí los nombres y pelos de los seis astados.

- «Corchete» número 29, colorado.
- «Artillero» número 4, id.
- «Graciosos» número 23, id.
- «Guapo» número 28, id.
- «Moralo» número 3, negro.
- «Vinatero» número 7, berrendo en negro.

Según nos dicen, los seis toros están muy bien de presentación y armamento, y todos ellos tienen buenas notas en su historial.

De modo que si Pepe y Limeño vienen decididos a confirmar en Burgos las apreciaciones de «La Verdad taurina» de Granada, y cuanto han dicho de ellos en la prensa, al ocuparse de su trabajo en diferentes plazas, numerosos corresponsales, no cabe duda de que pasaremos un agradable día. Amén.

Ya habrán ustedes visto por las esquinas los carteles de las fiestas. Y ¿qué les ha parecido? A nosotros, ¡soberbio!

Mas tenemos una esperanza, y es la de que en el año próximo el cartelito será... lo mismo.

Y ¡viva el postín!

#### ESTAFETA

L. M.—Estamos de acuerdo, y cuando lleve V. algún tiempo más aquí, verá lo que es canela.

R. P.—No acostumbro a formar esos juicios, que no interesan a nadie mas que a mí.

J. Z.—Imposible complacerle. Necesitaria una plana del periódico para contestarle. Comprímase el amigo.

R. S.—Si señor, el segundo día, hace dos años, y resultaron superiores.

RIP RAP.

### BIBLIOGRAFÍA

Portafolio Fotográfico de España.—Hemos recibido los cuadernos 71 y 72 de esta popularísima obra, correspondientes a los partidos judiciales de Posadas y Ultera respectivamente.

Comprende el primero un detallado mapa a varias tintas, amplia descripción de su suelo y capital; nomenclador de los ayuntamientos y entidades de población que lo integran, señalando los que disfrutan de estación férrea número de sus habitantes y



EN VÍSPERAS DE LA LUCHA

LA ELECCION DE SALAS-LEMA

En busca de un candidato.—Lo que ciega el odio.—Viaje del Sr. Zumárraga a Lerma y Salas.—Entusiasmo indescriptible.—Otra vez el eunerismo.—Arma política de mala ley.—Que la opinión juzgue

d'ancia al mayor núcleo de población. Lo completan diez y seis hermosos fotográficos de los monumentos más notables que el partido encierra, siendo dignos de especial mención el Castillo de Almodóvar del Río, interior de la parroquia, iglesia de Nuestra Señora de la Salud, etc., etc.

El dedicado al partido judicial de Ultera se compone, igual que el anterior, del mapa, descripción y nomenclátor de los pueblos y así mismo diez y seis irreprochables fotografías impresas en papel coché, entre las que sobresalen el antiguo Castillo, iglesia de la Consolación, vista general de Alcalá de Guadaíra, etc., etc.

LA CUESTION DE LAS CÉNTULAS

Vamos llegando al fin, a lo que la opinión reclamaba y nosotros en nombre de ella: a que el impuesto de céntulas personales volviera donde no debió de salir, al Municipio, para ser administrado por éste.

Dimos la voz de alerta en este asunto; fué recogida y muy acertadamente tratada la idea en el Ayuntamiento por el concejal Sr. Rodríguez, aquel de quien, cuando fué elegido, ya dijimos no ser concejal de «sí y no»; y haciendo atinadas observaciones en defensa de la proposición que presentara, poniendo de relieve los perjuicios que con el arrendamiento se habrían de seguir al Municipio y los vejámenes que el vecindario hubiera de experimentar de no quedar la suelta sin efecto, ha conseguido que el Ayuntamiento, dándose por contenido, declare la rescisión del arriendo; el señor Rodríguez ha obtenido, pues, un triunfo y la opinión pública ha quedado satisfecha.

Esta tendrá siempre para el concejal que de ella se ocupa y la defiende un gesto de gratitud.

Nosotros, en nombre de ella, enviamos al activo concejal mil pláemes, y, aunque no lo necesita, le alentamos para que siga por el camino emprendido en la defensa de los intereses del vecindario.

EXAMENES

Como en años anteriores se celebrarán en este los exámenes en los asilos-escuelas de San José y de San Julián y en el Colegio de San Vicente de Paul. Se han señalado para verificarlos los días 14, 21 y 24, respectivamente, a las diez de la mañana.

A los niños de los asilos-escuelas se les obsequiará, una vez terminados los exámenes, con una comida extraordinaria; y a los del Colegio de San Vicente de Paul se les adjudicará 4 premios de 1.ª Clase, — objetos útiles — 2 para niños y 2 para niñas; 6 de segunda — libros — 3 para niños y 3 para niñas; y 8 de 3.ª — libros menores — 4 para niños y 4 para niñas. A los niños no premiados se les regalará un recordatorio de los exámenes.

Agradecemos vivamente a la Junta directiva la amable invitación que nos ha enviado para asistir a tan simpáticos actos.

Más vale tarde que nunca

Es lo que, sin duda, se habrá dicho nuestro alcalde al presentar en la sesión última del Municipio, una moción para que se solicitara del Gobierno sea declarado monumento nacional la casa de Miranda.

Como sabían nuestros lectores dentro de pocos días el Tribunal Supremo dictará su inapelable fallo en el pleito que el Ayuntamiento sostiene con el propietario de dicha Casa. ¿Es que corren malos vientos respecto al resultado de esa contienda judicial? ¿No les parece a nuestros lectores, que, en estas circunstancias, esa pretensión se presta a contestar afirmativamente a la anterior pregunta?

En el largo tiempo que ese pleito lleva tramitándose no se le ocurrió a ninguno de nuestros ediles tan luminosa idea. Es de lamentar la tardanza y más de lamentar será que esa proposición de la alcaldía responda a noticias desagradables de Madrid.

Hemos de recoger algunas notas que afectan a la elección parcial de diputado a Cortes por el distrito de Salas de los Infantes-Lerma, pues hay cosas que no pueden, por su índole, sustraerse al más ligero comentario.

No hemos de insistir sobre lo que todo Burgos y su provincia sabe de sobra: que el señor Zumárraga ha demostrado con votos, y en circunstancias las más desfavorables para un candidato, que es el genuino representante del distrito de Salas-Lerma.

No podían transigir ciertas gentes con este merecido encumbramiento; para ellas no era justo que el señor Zumárraga recibiera el premio a que se había hecho acreedor por sus constantes trabajos en favor de las fuerzas conservadoras del distrito que durante quince años representara en la Diputación provincial; y dominadas por el egoísmo, a impulsos sólo de mezquinas pasiones personales, pusieron todo su esfuerzo en contrariar los deseos de un pueblo, porque de esa manera creían conseguir la anulación política del señor Zumárraga, como si fuera posible vencer con tales armas a quien, con el ejemplo de su conducta, se ha captado las simpatías y el cariño de sus electores.

No quisieron algunos entender, o lo aparentaron al menos, la lección que el cuerpo electoral dió el 8 de Marzo último, y después de aquella fecha iniciaron trabajos, que no han interrumpido un solo momento, para colocar enfrente del señor Zumárraga otro candidato. Parecía lógico que tratándose de un distrito situado en la provincia de Burgos, en ella buscaran los contrarios de nuestro director, antes que en ninguna otra parte, le valiente que se prestara a ir a la lucha; pero, en vez de hacer eso, sus insinuaciones y sus propuestas dirigieron a personas de Bilbao, de Madrid y de otras ciudades. Sobre todo lo que buscaban era gente de dinero, lo suficientemente altruista y cándida para exponer en tan difícil empresa, y para satisfacer el odio de otros, gran número de billetes de Banc.

A esos incansables trabajos, que ningún ideal inspiraba, respondió el más estúpido fracaso, y la magnitud de éste aún fué pequeña si la comparamos con el ridículo en que quedaron los enemigos del Sr. Zumárraga al no encontrar en el Ministerio de la Gobernación ambiente propicio a sus deseos de que se encasillara a cualquiera otro que no fuera nuestro director. Visitas, cabildos, insistentes requerimientos, todo inútil. La plancha es de las que hacen época.

Y lo que todas esas idas y venidas, esas andanzas, esa busca y captura de personas aptas para el sacrificio, demostraban claramente era que el candidato natural que se quería surgiese enfrente del Sr. Zumárraga, no existía sino que era necesario crearle, forjarle, que brotase de cualquier manara, señal cierta de que a quienes andaban ocupados en esa labor no les dominaba la aspiración legítima de defender sus ideales, sino el torpe deseo de dar satisfacción cumplida a algo personal, pequeño.

No se pueden ocultar las realidades, ni sustituir los hechos por las ficciones. Si alguien poseyera en el distrito de Salas-Lerma más adictos que el señor Zumárraga, seguramente no hubiera permanecido oculto tanto tiempo. Y esta verdad no admite reparos ni dudas. Pero los interesados en negarla, si fijarse en que esas realidades desmentían sus palabras, no han querido convencerse de lo ridículo de su pa-

pel y de lo ineficaces de sus esfuerzos. Allí ellos.

Por lo que respecta al señor Zumárraga, podemos afirmar — y no es este un vano alarde, sino la franca expresión de la verdad — que no le han preocupado lo más mínimo ninguna de esas maniobras, ni sentido molestia alguna por ir a una segunda elección, pues de ese modo se le ofrece nuevo motivo para demostrar, a los que todavía duden, cuánto es su arraigo en el distrito que tantas veces le otorgara sus votos. Y prueba también lo que decimos el haber el señor Zumárraga acudido a visitar a sus electores, sin que le forzara a ello la noticia de tener enfrente un candidato.

Ha acudido, sí, el señor Zumárraga, a saludar a sus amigos del distrito de Salas-Lerma, a estar, como siempre, en relación con ellos; y los detalles que conocemos de su viaje dan idea del entusiasmo de sus numerosos partidarios, redoblado precisamente por lo que contra él se hace.

El miércoles último dirigióse nuestro director a Lerma. Recibieronle gran número de amigos, no sólo de aquella villa, sino de todos los pueblos del partido, a cuyo frente figuraban muy significadas personas, y entre ellas concejales del Ayuntamiento de Lerma. Como muestra de la general alegría dispararonse multitud de cohetes, y en las horas que allí permaneció hicieronle objeto de delicadas atenciones y ostensibles pruebas de afecto.

De Lerma trasladóse el señor Zumárraga a Covarrubias, después de visitar importantes pueblos enclavados en aquella zona, y en la histórica villa esperábase también muchos amigos, los cuales, en reunión que se celebró en el Ayuntamiento, le testimoniaron su adhesión incondicional. Por la noche la banda del pueblo le obsequió con una serenata.

Al día siguiente, jueves, el señor Zumárraga visitó Salas de los Infantes donde le esperaba un inmenso gentío. Todo el día estuvo el señor Zumárraga recibiendo a las representaciones de los pueblos de aquel partido. Amigos buenos y leales fueron a estrachar la mano de su diputado, cuya candidatura están dispuestos, en unión de los de Lerma, a sostener a todo trance.

Con noticias de este viaje, si fuéramos aficionados a los tópicos y a las frases de relumbrón, podríamos llenar muchas cuartillas. Nos concretamos sencillamente a dar cuenta de él, haciendo constar la importancia que en realidad ha tenido, pues el señor Zumárraga ha comprobado que, si en la elección pasada tenía en el distrito de Salas-Lerma fervientes, incondicionales amigos, el número de éstos es hoy mucho mayor, porque las enseñanzas de la anterior lucha, aunque haya algunos a quienes importa despreciarlas, no han caído realmente en el vacío.

Y en esta textura, con este ambiente llegamos al día de hoy, al de la proclamación de candidatos.

La proclamación

El acto se ha verificado esta mañana ante la Junta provincial del Censo, proclamándose candidatos a nuestro director señor Zumárraga, que ha presentado poderes de los diputados a Cortes don Gumersindo Gil y Gil, ex-director general de Comercio y de don Felipe Crespo de Lara, ex-gobernador civil, y a don Rufo Luermo, que ha sido propuesto por los diputados provinciales don Tomás Santos Carazo y don Rodrigo de Sebastián y por el

ex diputado provincial D. Teófilo Fernández.

Como verán nuestros lectores dos de las proponentes del señor Luermo figuran en el partido liberal, lo que hace dudar de cual es la significación política de este candidato.

Comentario:

Al conocerse en Burgos el resultado final de las gestiones para encontrar a todo trance un candidato, la opinión no vé en ello más que un desmedido afán de saciar pasiones personales, en las que se halla ausente el ideal político.

Después de lo ocurrido el 8 de Marzo último, después de aquella solemne manifestación de la voluntad de un pueblo, que también en Burgos, y hasta pudiéramos decir que en toda la provincia, se reflexara con inequivocas muestras de noble entusiasmo, después de lo que aquella memorable jornada representa y vale, la actitud de quienes combaten al señor Zumárraga tiene aires de reto y de desprecio a un tiempo hacia ese mismo pueblo, hacia esa misma opinión.

Nosotros confiamos, ahora más que antes, en que el pueblo triunfará; y el señor Zumárraga irá a las Cortes pese a quien pese; pues la voluntad de un pueblo no se tuerce por el algarabía de quienes luchan sin fé y sin otra bandera que la de arrinconar a los hijos de Burgos.

No; el eunerismo que se alienta hoy otra vez por los adversarios del señor Zumárraga, está llamado a desaparecer. Los mismos que defienden el eunerismo, están, con sus procedimientos forjando el rayo que ha de aniquilarles.

Contra un hijo de Burgos, un oriundo del distrito, no puede triunfar quien no ha nacido en esta tierra, sino en Villaralbo (provincia de Zamora).

¡¡Mentira!!

Sabemos que, con los piadosos fines que son de suponer, ha sido lanzada al mercado la especie de que el señor Zumárraga asistió como suplente a alguna de las sesiones que la Comisión provincial celebró en Agosto ó Septiembre últimos, y que, por tanto, se halla incapacitado nuevamente para ser diputado a Cortes.

Nos consta de una manera clara y terminante, que no existe tal incapacidad ni ninguna otra para nuestro director, por lo cual todas esas afirmaciones que emplean los enemigos políticos del Sr. Zumárraga, son gratuitas y completamente falsas.

A quien por ignorancia esgrima esa arma de mala ley puede perdonarsele; pero al que lo haga con entero conocimiento de causa, lo menos que puede decirse es que ¡¡MENTE!!

Y en cuanto a la versión de que don Rufo Luermo sea candidato del Gobierno, podemos afirmar de una manera rotunda, según los informes fidedignos que hemos recibido, que no es cierto, pues en el Gobierno Civil no hay indicación alguna en tal sentido.

MUNDO ELEGANTE

TIRO DE PICHÓN

La escasez de tiradores restó animación a fiesta tan interesante.

Inscribiéronse los señores Errazquin Moreno, Spencer y González, ganando los premios otorgados el primero y segundo, respectivamente.

Vimos en la tribuna, entre otras, a las señoras y señoritas de Alcarraz, Cancio, Conde, Díez Montero, Gil Delgado, Gil Otero, Herbella, Morales, Morena, Pérez Peña, Portillo y Villarejo.

A última hora se dejó sentir la temperatura un tanto fría, siendo esto causa de que fuérase retirando la mayoría de la concurrencia.

LOS TÉS

Había enorme expectación por conocer la danza one-step, desconocida en nuestros salones y anunciada, para el pasado jueves, jurada y no sabemos si rubricada también, mas si firmada cuando menos.

La sala como en un día de los que había Maura en el Congreso, estaba rebosante y selecta. Los divanes eran insuficientes para contener a tanta dama; en vista de lo cual hubieron de coo ar numerosas muchachas graciosamente, agradablemente, si se quiere, en lugar de preferencia, no dire-

mos ya en corbelle, sino en centro de salón.

Para no usurpar laureles que no nos correspondían, mantuvimos apartados, esperando unir nuestro modesto aplauso al que, de seguro, habría de resonar premiado a quien tan galantemente nos sacara de la monótona costumbre del vals, two-step y figodón; mas... ¡oh desilusión!, transcurrió el tiempo y esos tres bailes, únicos que conocemos aunque también mal, fueron tan sólo los que pudimos presenciar.

No nos pesa; podemos admirar, ya que no a mundano bailar de one-step, a dos gentiles muchachas que lucían su primer traje de largo: las señoritas de Conde (Josefina) y Zuloaga (Mercedes) y a María Fernández Cavada, la que de largo hace días asistió por primera vez a un baile. Su graciosa timidez daba un encanto más a su gentil persona. Estaba preciosa como siempre.

Mientras las señoras y señoritas de Alcarraz, Arizcan, Arnaiz, Arroyo, Benedito, Cancio, Cecilia, Conde, Cuesta, Díez Montero Egaña, Fernández, Fernández Cavada, Flores Calderón, Fournier, García-Morales, Gil Delgado, Gil Otero, Herbella, Inigo, Lamadrid, Loma, López Bravo, López Bravo (née Montaner), López Guerrero, Marcos, Mariategui, Moliner, Morales, Núñez del Pino, Ordóñez, Oyuelos, Palacios, Pérez Peña, Plaza, Quiñones, Rodríguez Valcárcel, Romeo, Rotache, Sabater, Santa María Sarthou, S món, Ugarte, Urraca, Vara de Rey, Vélez, Villanueva, Villarejo, Vitoria, Zuloaga y muchas más, que sentimos no recordar, lamentábase de no haber visto lo que a ver fueron, lamentábase también nosotros no haber tomado en cuenta que el juramento tal vez iba por nos.

PETRONIO.

FIESTA RELIGIOSA INFANTIL

En extremo acertado ha sido el acuerdo de la Universidad de Curas y Coadjutores de esta ciudad, de celebrar hoy una fiesta religiosa infantil. El éxito más completo ha correspondido a los loables esfuerzos de los organizadores, quienes pueden mostrarse satisfechos del espectáculo altamente consolador que el pueblo de Burgos ha dado al llevar a sus hijos a las respectivas parroquias, para que exteriorizasen su fe, sus arraigados sentimientos religiosos.

Bueno es que frente a perniciosas propagandas redoblen sus iniciativas, y las desarrollen con gran voluntad e inteligencia, los encargados, por la índole de su misión, de que se extienda y prospere la doctrina de Cristo, inculcándola con mayores insistencias en el corazón de los niños, los hombres de mañana, que, con su ejemplo y su actuación en las diversas esferas sociales, han de contener, ó limitar al menos, los efectos de ideas destructoras.

Mucho significa el acto de hoy, y robustécese con él la influencia paternal de la parroquia, por desgracia tan abandonada en los tiempos presentes por quienes debían estar más interesados en su expansión y florecimiento. De la parroquia han de caer sobre el pueblo la sabiduría de los consejos y la orientación de la conducta; la parroquia, si la religión ha de ser algo más que un nombre, si ha de encarnar en la realidad de las costumbres, debe recobrar toda su preponderancia; y para ello es necesario un trabajo tenaz, constante de cuantos las dirigen, y una perfectísima unión para que no sea estéril la labor ni perdido el esfuerzo.

Estas ideas, de las que repetidamente hemos hecho calurosa defensa en nuestras columnas, guiarnos hoy para testimoniar nuestro aplauso a la «Universidad de Curas párrocos y coadjutores», aplauso entusiasta y sincero que deseamos poder repetir en sucesivas ocasiones.

Conforme al programa que oportunamente se anunciara, se ha verificado el festival religioso infantil.

Ayer noche anuncióse la fiesta con un repique general de campanas, y hoy, a las siete los niños de ambos sexos han conculgado en sus respectivas parroquias.

Esta tarde ha recorrido la procesión el itinerario fijado, cautiéndose al comenzar el Santo Rosario, y al final, en la Plaza de Castilla, la Salve en castellano.

La concurrencia de pequeños ha sido extraordinaria.

Muy bien y adicente señores curas párrocos y coadjutores!



**Bolsa política**

Ha comenzado el tiroteo político, léase el debate de esta índole, como si dijéramos, los fuegos artificiales para entretener a la tribuna pública, a la gente del pueblo.

Que si esto, que si lo otro; que si está explicada, que si no lo está la crisis de Octubre. Bueno y qué? De que no nos la explique ¿qué sacamos? Lo que no nos explica nadie es por qué hay tanto déficit en los presupuestos.

Está visto: preocupa a los políticos, lo que importa un ardite al país. Después del debate ya verán ustedes como no se ocupan de nada que sea beneficioso al pueblo, y darán por terminada la tarea parlamentaria; y sino al tiempo.

Por aquí la política sigue tan empuñecida como lo está hace algún tiempo.

Y con esto, vamos a entrar en la semana electoral en la que no faltarán infundidos para entretener a los aficionados a las corridas con hule.

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: **Vfchy-Hópital** (estómago), **Vfchy-Célestins** (niñoses) **Vfchy-Grande-Grille** (higado). Son insustituibles.

**TEATRO PRINCIPAL**

**LAS GOLONDRINAS**

Lo que ocurre con esta obra nos ha hecho recordar el caso de aquel hombre sincero que, llegada la hora de su muerte, no quiso llevarse un secreto que había guardado toda su vida, y al efecto convocó a los amigos para confesarles que le reventaba el Dante, pero que nunca había querido confesarlo paladinamente por temor de que se escandalizaran las gentes, ante tal prueba de incultura.

Lo mismo ocurre hoy a muchos apreciables ciudadanos; pero nadie se atreve a confesar su secreto por miedo al ridículo; porque en estos buenos tiempos de democracia a todo pasto, hasta los pelagatos están obligados a sentir las puras emociones del arte, y a poseer una extensa cultura artística.

Pero como esto no es posible, porque la delectación de ciertas formas de la belleza ha sido siempre patrimonio de muy pocos, se ha impuesto esa ridícula mentira convencional, en virtud de la cual todos estamos obligados a entusiasrnarnos ante lo que no entendemos ni sentimos, bajo pena de no parecer hombres cultos.

Pues bien, esta falta de sinceridad es causa de que en todos los dominios del arte adquieran predicamento muchas exageraciones y no pocas extravagancias, sin que sea posible luchar contra ellas por el momento; sólo el tiempo se encarga de depurar lo que habla de verdadero arte, separándolo de la hojarasca de efectismos, modas y plataformas artísticas que van desfilando por los dominios de aquél y pugnan por su plantar.

Así ocurrirá con *Las Golondrinas*.

Es indudable que hay en esta obra verdadero arte, pero no es menos cierto que el autor, por querer romper en absoluto con los moldes establecidos, ha incurrido en exageraciones que son causa de que los públicos, digan lo que quieran los reviseros teatrales, no entren en la obra, ni se entusiasmen con ella, como ocurrió anoche en Burgos. Que el autor podrá hacer grandes cosas es indudable, pero primero tendrá que curarse de su *snobismo* un tanto excesivo. Puesto que le sobra personalidad para imponerse con recursos de buena ley, déjese de servir a las exageraciones de escuelas novísimas; porque en arte jamás ha triunfado nadie por zacarar la tiranía de una escuela, sino más bien a pesar de ellas.

Esto es lo que, sinceramente hablando, nos sugiere la obra que vimos anoche. La interpretación fué bastante esmerada, distinguiéndose el director de orquesta, que la llevó muy bien, la señorita Gorgé, señora Villasante y señor Barberá.

El teatro estaba espléndido, y la obra servida por un decorado y vestuario inmejorables.

X.

—Es el mejor de los laxantes **Grains de Vals**, de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

**LA ELECCION DE MIRANDA DE EBRO**

En la Junta del Censo de hoy han sido proclamados candidatos los señores don Antonio María Encío y don Benito M. Andrade.

En este distrito parece ser que ahora el cuerpo electoral se mostrará más ostensiblemente a favor del Sr. Encío, hijo del distrito y en el que su familia se halla muy arraigada.

**DOCTOR MERINO**

Médico-Director de la «Gota de Leche»

Con cita de 12 a 2.

Para los pobres, consulta gratis, de 9 a 11, los lunes, miércoles y viernes, en la «Gota de Leche» (calle de San Juan).

— Portales de Antón, 16, segundo —

**PARISIANA**

Ultimamente ha sido proyectada la «corrida de Beneficencia» que se celebró en Madrid el día 3 de Mayo pasado, en la que trabajó el fenómeno Belmonte, si bien debió hacer muy poco por cuanto visitó enseguida el hule.

Todos los detalles de la emocionante corrida, así como los demás de la fiesta, pueden apréjarse perfectamente.

Sabemos que la Empresa se muestra decidida a traer las mejores cintas cinematográficas y que además tiene el propósito de contratar los más excelentes números de variedades.

Con eso, y conque puedan hacerse compatibles las horas de las sesiones, pues realmente resulta muy molesto salir a las diez y cuarto en la primera sesión, creemos que Parisiana hará una lucida campaña durante la época de fiestas.

**Notas del repórter**

—El martes último falleció en esta ciudad don Perianro Serrano Calvo, administrador de la Beneficencia Española de Torreón (Méjico), en cuya república había pasado, con motivo de los sucesos revolucionarios, repetidas y terribles penalidades.

A la distinguida familia del finado, y muy particularmente a su hijo don Inocente Serrano, del Cuerpo de Topógrafos y muy estimado amigo nuestro, testimoniamos la sinceridad de nuestro pésame.

—Continúa en el mismo estado de gravedad la distinguida esposa de nuestro querido amigo don Pedro Tena, Secretario de la Excm. Diputación Provincial.

Vivamente deseamos la pronta mejoría de la enferma.

—El viernes celebró sus días nuestro estimado amigo, el conocido industrial don Bonifacio Izquierdo. A las muchas felicitaciones por él recibidas con tal motivo, unimos la nuestra muy sincera.

—Hemos recibido unos preciosos programas de ferias, admirablemente editados por la casa de D. Segundo Fournier.

Por las excelencias de dicho trabajo, y por su atención al remitirnoslo, expresamos al Sr. Fournier nuestro aplauso y nuestra gratitud.

—Con objeto de visitar las clínicas de París, el viernes último marcharon a dicha capital, los reputados doctores señores Urraca, Arangüena. Plaza (D. Rafael) y Fernández (D. Luis).

—Durante la semana las fuerzas de los regimientos de infantería han efectuado paseos militares con objetivo táctico, demostrando en ellos perfectísimo adiestramiento y completa instrucción.

—Esta tarde ha tenido lugar la procesión infantil que ha resultado muy bien organizada, por lo que merecen plácemes sus organizadores y muy especialmente el Sr. Economo de Santa Agüeda, D. Claudio Macarro, que tan activa parte ha tomado en ello.

—Hoy celebra sus días la distinguida Sra. D.ª Trinidad Cubillas de Mejorada, a quien, con tal motivo, expresamos sinceras felicitaciones.

—Ha llegado a Burgos nuestro par-

teicular y querido amigo D. Francisco Mejorada.

—Ayer celebróse en el Círculo de la Unión una entretenida velada de prestidigitación por el reputado prestimano suizo Sr. Corradini.

Ejecutó diferentes juegos con rara precisión y limpieza, siendo su trabajo muy aplaudido.

La concurrencia muy numerosa, salió gratamente impresionada, elogiando a la Junta directiva que, con su amabilidad, hizo pasar un rato agradableísimo a cuantos asistieron.

—Esta mañana en el Círculo de la Unión ha celebrado Junta la sección local de «Los Previsores del Poverir». Se ha discutido el proyecto de reforma de Reglamento, aprobándose con algunas modificaciones presentadas por la ponencia que se nombró en la anterior sesión.

**Por Telégrafo y Teléfono**

**Del debate político**

El Sr. Maura ha recibido el mensaje que le dirigen sus correligionarios, en el que dicen «se congratulan de tenerle al frente de sus ideales, por los cuales lucharán sin tregua, despreciando a los aventureros de la política.»

«El Imparcial» manifiesta que después del discurso del Sr. Maura, éste se ha despedido del partido llevándose el bagaje de 1909 y dejando al señor Dato el programa de las fuerzas conservadoras.

El Conde de Romanones hablará mañana en el Congreso para defenderse de los ataques que le dirigió el Sr. Maura.

«El Liberal» arremete contra el Ministro de Instrucción pública Sr. Bergamín, fustigándole enérgicamente por la forma en que atacó a la Conjuración republicano socialista, y le llama, entre otras cosas, «malaguño perchelero» despectivamente.

**Un mitin**

En el teatro de la Comedia, y ante gran concurrencia, se ha verificado el mitin organizado por las clases medias para protestar contra el encarecimiento de las subsistencias y de los arbitrios municipales.

**Por la paz**

Se ha constituido en Asamblea la Liga internacional de la paz.

**Las heladas**

Según datos fidedignos se calcula en 60 millones de pesetas el importe de las cosechas que se han perdido en diferentes provincias de Castilla a causa de las últimas heladas.

**De Albania**

Aumentan en la región albanesa los preparativos de guerra contra los rebeldes.

**Concejales españoles**

Continúan en París muy agasajados los representantes del Ayuntamiento madrileño. Ayer hicieron una excursión a Lyon, donde visitaron monumentos y fábricas y fueron espléndidamente obsequiados.

**De la crisis francesa**

Fracasadas las gestiones que practicó Mr. Viviani para formar gobierno, ha sido llamado Mr. D. schanel por el presidente de la república, quien le ha conferido aquella misión.

**De viaje**

Han llegado a Oviedo los señores Azcárate y Melquiades Alvarez.

**De Marruecos**

—La prensa de Tetuán llama la atención del Gobierno y autoridades sobre la carestía de la vida.

—En Tánger han sido obsequiados con un banquete tres aviadores espa-

ñoles que allí aterrizaron procedentes de Arcila.

**De Barcelona**

En una armería de esta capital entró un extranjero, y, después de comprar una pistola browning, suicidóse acto seguido.

—Un automóvil que marchaba a gran velocidad, atropelló a un niño. La gente amotinada destrozó el coche y dió lugar a que la policía se viera obligada a dar varias cargas.

**El Rey**

Ha llegado a Biarritz S. M. el Rey, con objeto de visitar al doctor Moore. Permanecerá en Biarritz dos días.

**Academia de Dibujo**

Desde el día 1.º de Abril ha quedado abierta al público en la calle de la Puebla, 7,32.ª, una Academia de dibujo y pintura en todos sus procedimientos, dirigida por don Laureano Ruiz Collado, expensionado de la Excm. Diputación.

Precios económicos. Clases a domicilio.

**PARA LOS SUSPENSOS**

Se admiten hasta Septiembre los suspensos en alguna asignatura del Bachillerato o Magisterio y aquellos que por no saber estudiar han trabajado mucho con poco aprovechamiento. No esperar a última hora que generalmente no se consigue lo que se desea.

Clase especial para aquellos que por tener una primera enseñanza deficiente o por no saber estudiar han encontrado en el estudio muchas dificultades. Es de éxito seguro y sirve de excelente preparación para el curso próximo.

Preparación especialísima para ingreso. Clase y método especial de Latín.

Clase para mayores de 14 años. Id. para señoritas independientemente.

Nunca visto en Burgos que primera enseñanza, libros de estudio y lectura, plumas, cuadernos de escritura «Dalmán» y todo lo necesario para las clases se facilite por dos pesetas cincuenta céntimos.

No hay más cuentecitas que la mensualidad estipuada **Pago adelantado.**

Informes: Colegio El Corazón de Jesús Santa Clara, 7.

Director: D. Salustiano Arenas, Maestro y Bachiller.

Característica de este Colegio: Clases poco numerosas, trabajar mucho con buenos procedimientos y desengañar a los padres en el primer mes.

**Altars y muebles de arte**

Suntuosos y sencillos

POR

**Ramón Elósegui** Francisco Elósegui  
Ayudante de Arquitecto Tallista

**TALLERES MECANICOS DE EBANISTERIA Y TALLA**

Progreso, 9 (antes Fábrica de tapices).—BURGOS

**ABONOS**

LOS MEJORES

**NITRATOS Y SUPERFOSFATOS**

SON LOS DE LA

**SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO DE BILBAO**

ANALISIS GRATUITOS DE TIERRAS

Representantes en Burgos y provincia:

**CELAYA Y C.ª**

DEPÓSITO CENTRAL:

**HUERTO DEL REY, 25, ALMACENES • BURGOS**

**GRAN SURTIDO**

en jamones avileses, gallegos y andorranos, muy magros. Salsichón de Vich, lomo embutido y chorizo de lomo, especial para crudo; cecina de vaca, longaniza de lomo y queso manchego en aceite.

Almacén de tocino, jamones y manteca al por mayor, a precios económicos, en la Alhóndiga, Depósito n.º 17.

**LA REPRESENTA**

Gran Salchicería de Manuel Sánchez

San Lorenzo, 36. — Teléfono 173

**CEMENTOS**

Los de la acreditada marca «ANCO-RA» se venden en el almacén de maderas y cerámica de Francisco Romero, estación del ferrocarril, Burgos.

Unico representante en esta provincia.

Imp. J. Saiz y Compañía.—Burgos

Gran serrería y trabajos de ensamblaje de carpintería de

**MANUEL ANTON**

el descuento del 30 por 100 en el aserrado de maderas blandas.



# EPILEPTICOS

Curas sólo con los célebres polvos del  
CAV. CLODOVEO CASSARINI  
DE BOLOGNA (ITALIA)

# NERVIOSOS!

Prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones del corazón, insomnio, cretinismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tisis, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, astralgia de cualquier origen, cláctico calambre muscular intestinal, histerialgia y otras afecciones específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.

**LA GEISHA**, Fábrica de Billares de precisión  
Tacos, Bolas y demás útiles de tan noble Sport  
**JODRA, ESTEVEZ Y C. A.**  
Mobiliario.—Decoración e instalación de Establecimientos  
Pidanse catálogos y presupuestos :: Apartado de Correos, n.º 435. — MADRID


DROGUERÍA MEDICINAL E INDUSTRIAL  
DE  
**Celestino Alvarez Viñuela**  
MERCADO, 1.—BURGOS  
Productos químicos y farmacéuticos.—Artículos de fotografía.—Aparatos ortopédicos.—Pinturas, aceites, barnices y brochería.—Productos tintóreos.—Esmaltes.—Perfumería, etc., etc.

# SOCIEDAD ANGLO-IBÉRICA

ARRIAZA, 9.—MADRID

COMISIONES & CONSIGNACIONES & REPRESENTACIONES & TRANSITOS

GRAN TINTORERÍA Y QUITA MANCHAS  
DE  
**BERNARDO HUIDOBRO**  
MONTADA CON TODOS LOS ÚLTIMOS ADELANTOS



Tintes sólidos en todos los colores y sobre toda clase de prendas hechas de caballero y señora, ropas de iglesia y de militar, sin alteración de colores.  
Limpieza en seco en toda clase de prendas, hecha en 24 horas.  
Transformación de negros en colores y lutos en 30 horas.  
Único ejerciendo dicha industria en esta capital.  
CALLE DE SANTANDER, 6 Y 8 -BURGOS

ANTES NOS PURGABAMOS  
con productos de mal sabor, de acción dudosa y lenta, obligando a guardar el cuarto a la persona que se purgaba convirtiéndola en un verdadero enfermo.

HOY NOS PURGAMOS  
de una manera agradable, cómoda y económica con las

**PILDORAS DEL DR. DEHAUT**  
agradable de tomar, de acción segura y rápido efecto, que no obligan ni a guardar el cuarto, ni a régimen especial, ni a dieta.  
Las Pildoras del Doctor DEHAUT son como se ve,  
*el purgante ideal de los hombres de negocios*  
puesto que evita toda pérdida inútil de tiempo.  
Su uso regular (UNA pildora cada 2 días, antes de una de las comidas) es

Una garantía cierta de buena salud

Purgante: de 2 a 3 Pildoras  
Laxante: 1 Pildora

De venta en todas las farmacias.

**MUESTRA GRATUITA**  
y folleto explicativo franco a quien los solicite (escribir tarjeta postal) al Dr. DEHAUT, 147 Faubourg Saint Denis, PARIS.

A 16 PESETAS  
**RELOJES GARCIA**  
Espolón, 17.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.  
Relojes de pared muy económicos.  
Despertadores desde CINCO pesetas.  
Relojes de bolsillo desde CUATRO.

**¡Novedad!**  
LA ZURCIPORA MECÁNICA  
CON ESTE APARATO  
hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección  
**ZURCIR Y REMENDAR**  
medias, calcetines y tejido de todas clases, sea algodón, lana, seda o hilo.  
No debe faltar  
en NINGUNA familia  
Su manejo es sencillo y de efecto sorprendente. Cada zurcidora mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Se vende, libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS por giro postal o mutuo. No hay catálogos.

**Máximo Schneider**  
Paseo de Gracia, 97, Barcelona

# PEDID LOS CHOCOLATES DE JACINTO RICA

**MATRIZ**  
CURA SIN OPERAR, cáncer, tumor, punzadas horribles, flujo sanguíneo, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepeso. Aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Dirigirse con detalles a la CLÍNICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.

**CRINA**  
Las CRINAS curan SIN OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen las piedras y expulsan las arenas. Curan los catarros e irritaciones de la vejiga, batiendo al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de pocos blancos purulentos, rojo y de coágulo. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH cortan en DOS DÍAS, sin peligro, los flujos blancos, los dolores recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo, pídanse gratis a la CLÍNICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo inimitable.

**HOMBRES**  
Faltos de energías, nerviosas musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus; solitarios, acholados, pasados, estúpidos, y viejos sin años, recobran las fuerzas de la juventud con el VIGOR. El método de acción externa. Los hombres al sentir, si son débiles, que el estómago y no producen efecto, y si son fuertes, que no se sienten, el VIGOR SE HA KOCH se vende en las boticas de todo el mundo. Pídanse gratis y por carta a la CLÍNICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID.

**DR. A. BARAZO**  
Jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de S. Julián y S. Quirce.  
PARTOS y enfermedades de la MATRIZ  
Consulta diaria de once a una  
Calera, número 13.

ESTABLECIMIENTO DE VINOS Y COMIDAS  
DE  
**PEDRO BRIONES**  
Casa establecida en el año 1875  
Plaza del General Santocildes núm. 1

**VALENTIN MARCOS**  
Almacenes de hierros, camas y ferretería. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».  
DEPOSITOS: Calle del Mercado, 14.

**Servicio de carruajes**  
El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se factura.  
PUNTOS DE AVISO  
Lain Calvo 16, teléfono n.º 16; Victoria 14, taller de carruajes, teléfono núm. 24.  
Coches para viajes y paseos a precios económicos

Rufino Santa Olalla González  
HUERTO DEL REY, 2 Y 4.—BURGOS  
Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor, Copiadores, etc.  
Talleres de Encuadernación—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

**TRABAJO A DOMICILIO**  
Necesitamos en CADA PROVINCIA señoras y caballeros que en las horas disponibles quieran dedicarse a la ILUMINACIÓN de las postales «Cosmos» (sistema japonés), facilísimo, rápido, al alcance de todos—Se trabaja en casa y sin necesidad de tener conocimientos de pintura ni de dibujo. La Casa facilita las postales, comprándolas luego iluminadas a 50 pta. el millar. (Producción mínima, 100 diarias). Elaboración artística y divertida. Ofrecerse pidiendo detalles e instrucciones a «DON FERDINANDO FRANCII». Madrid.

GRAN BUÑOLERÍA Y CHUBRERÍA  
DE  
**SANTIAGO SARDON**  
Espolón, 56 y Libertad, 27  
BURGOS  
Tareas de encargo y todo cuanto abarca esta industria.